

DIRECCION
— Y —
REDACCION
Conde de Cárdenas, 18

DIARIO DE CORDOBA

ADMINISTRACION
— E —
IMPRESA
García Llovera, núm. 20

APARTADO NUM. 30

PERIODICO DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

TELEFONO NUM. 1248

SUSCRIPCION (PAGO ADELANTADO): EN ANDALUCIA, 750 PESETAS, TRIMESTRE. RESTO DE ESPAÑA, 750. EXTRANJERO, 15. UMERO SUELTO, QUINCE CENTIMOS

Dirección telegráfica:
DIARIO

DIARIO DE LA MAÑANA, ULTIMAS NOTICIAS DE LA MADRUGADA

FRANQUEO
CONCERTADO

Han sido deshechas dos brigadas rojas de las llegadas al frente en estos últimos días

PARTE OFICIAL DE GUERRA

Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias recibidas hasta las veinte horas del día de hoy:

En el sector de Teruel, lo mismo que en el Norte que en el Sur del Turia, ha continuado hoy el avance de nuestras líneas ocupándose nuevas posiciones y venciendo la resistencia que trató de oponer el enemigo al que se castigó muy duramente y se persiguió obligándolo a dejar en poder de nuestras tropas varios centenares de muertos, unos cien prisioneros y muchos fusiles, fusiles ametralladores y municiones.

Según noticias recibidas por distintos conductos, han sido destruidas otras dos brigadas enemigas de las llegadas al frente en estos dos últimos días.

Salamanca 22 de Enero de 1938. — Segundo Año Triunfal. — De orden de S. E. — El general jefe de E. M., FRANCISCO MARTIN MORENO.

La Gestora Provincial de Córdoba

Hace días que, estimulado por mis aficiones al estudio de las ciencias administrativas, escribí un artículo modesto y sencillo, como mío, sobre la actuación ejemplar que venía realizando la Gestora municipal, sin que para ello me moviera otro propósito que vulgarizar el conocimiento de una labor a la que puede aplicarse en justicia el calificativo de insuperable.

Paréceme que los administrados debían enterarse de la obra de sus administradores para ejercitar el derecho de aplaudirla o censurarla. Mas es el caso, que existe otra Comisión Gestora la Provincial, que como aquella, se ha granjeado el aprecio público y la admiración de los cordobeses.

Dos motivos determinan o por lo menos facilitan ese favorable resultado que no resisto el deseo de enumerarlos, con la esperanza de que alguna vez aprovechen o se utilicen las lecciones que, de una manera práctica y sencilla, nos ofrece la experiencia. Es uno, el acierto que precedió al elegir los componentes de las Gestoras, por las autoridades que tuvieron la facultad de designarlas. Ya dije quiénes constituirían la Corporación municipal. La Gestora de la provincia, como es sabido, está formada por seis personalidades apolíticas, capacitadas y honorables, bajo la presidencia y dirección de un caballero jefe militar, el señor Quero Goldoni, dotado de clara inteligencia, de voluntad firme y decisión inquebrantable para abordar cuantos problemas demanda el interés de los servicios que aquel organismo tiene a su cargo. Esta vez puede decirse en verdad, que se buscaron los hombres más aptos y apropiados para aquellos cargos, y no que se confirieran éstos a políticos audaces que se pretendieran, para satisfacer, cuanto no otras apetencias inconfesables, egoísmos mal reprimidos y las exaltaciones más pueriles de la vanidad. Nadie ignora que en los gremios políticos (ya fracasados) abundan los entes aprovechados en mayoría sobre los que son meramente platinicos. Y el otro fundamento que facilita la rectitud, imparcialidad y pureza en las actuaciones corporativas, es a no dudarlo, el limitado número de los vocales, pues es evidente que es más difícil el concierto y armonía de opiniones diversas, cuanto mayor es el número de los llamados a emitir las. No deben olvidarse las enseñanzas de la experiencia: aquello de que un sencillo caso administrativo produjera a veces, ardorosas discusiones y hasta diara lugar a conjeturas y retiradas aparatosas, sin finalidad provechosa y siempre en agravio de la justicia. El parlamentarismo ya desacreditado, que se ha padecido, aquí y en todas partes, ha sido siempre un mal endémico, contrario a toda obra noble y bienhechora. Y resumiendo este extremo, no será ocioso recordar la versión de la sabiduría popular que, proclama con frecuencia, que la mucha gente, sólo conviene para la guerra.

Sentados estos principios, cuya realidad no podrá desconocerse, relacionar algunos de los servicios de mayor relieve que la Gestora provincial viene realizando con perseverancia plausible, para que se conozca y aprecie la positiva utilidad que reportan.

Al posesionarse ésta Comisión en Julio de 1936, recibió la herencia abrumadora del odio—aunque involuntario— Frente Popular, de un saldo de Caja de dos mil y pico pesetas, existencia disponible del presupuesto de la sazón vigente para satisfacer las numerosas obligaciones provinciales de todo orden. Pero

asómbrense nuestros lectores: si este solo dato acusaba el estado catastrófico de aquel erario, comprenderán la gravedad de tan angustiosa situación, al enterarse de que a la vez, existía una deuda de doscientas cincuenta mil pesetas en el Monte de Piedad y otra de doscientas mil en una Casa Banca de esta capital, éstos como créditos de mayor cuantía, aparte de los descubiertos comunes y generales de cerca de medio millón de pesetas, y por otra parte, se agudizaba aún más el conflicto económico, porque la Hacienda, por orden superior, no liquidaba, ni libraba las participaciones correspondientes a la Diputación, del segundo trimestre del ejercicio de 1936, tampoco ingresaba la parte respectiva por derechos reales y timbres de aquella anualidad y ni siquiera los intereses de las inscripciones de la Beneficencia provincial que, a pesar de ser la obligación sagrada por el objeto a que estos recursos se destinan, los percibió la Diputación del cuarto trimestre inclusive del año 1935.

Esta era la perspectiva que se ofrecía a la ordenación de pagos; pero como este artículo va resultando ya demasiado extenso, en otro relataré los esfuerzos heroicos que tuvo que emplear la voluntad incansable del señor Quero Goldoni para restablecer la normalidad que encontró hondamente perturbada en aquella Corporación.

MANUEL VARO REPISO

Misa de Requiem por don Augusto Barrado

Ayer, a las diez de la mañana, se celebró en la iglesia del convento de San Pablo una solemne misa de Requiem en sufragio por el alma del ilustre consejero nacional de Falange Española Tradicionalista y de las Jons don Augusto Barrado, fallecido recientemente en San Sebastián.

Ante el altar mayor habíase levantado un severo túmulo cubierto con la bandera de F. E. T. y profusamente iluminado.

A ambos lados del altar mayor aparecían banderas nacionales y de Falange Española Tradicionalista.

Dió guardia de honor al túmulo una sección de cadetes.

Oficiaron algunos padres de la Comunidad Misioneros del Corazón de María, asistidos de otros sacerdotes.

Un coro de cantores, acompañados al melodio, interpretó la parte musical de la misa.

La fúnebre ceremonia fué organizada por F. E. T., en cuya representación presidieron el acto el delegado de la Organización Juvenil don Estanislao Cavanillas, el secretario provincial don Emilio Anaya Gómez y el jefe local don Alfredo Gil, la delegada de Hermandad del Campo y la Ciudad señorita Julia Romero Alcáide, por la Sección Femenina la señorita Natividad Fernández y por la Jefatura de Prensa y Propaganda los señores, Aparicio y López Ugarte.

NOTAS DE SOCIEDAD

— Se encuentra totalmente restablecido de la enfermedad que le aquejaba el doctor Pérez Mata. Lo celebramos.

MADRID ESPERA

Cuentan, que a fines del medioevo vivía en Avila una duquesa guapa y jovial, casada con un duque maduro y serio, cuyo palacio tenía un gran balcón sobre la muralla. Cuentan, que la duquesa iba a misa todas las mañanas, y a la puerta de la iglesia la esperaba un jovencito pálido, de nariz afilada y ojos de enamorado. Pero las duquesas, entonces, iban a misa entre dos azafatas que repartían limosnas a la puerta de las iglesias y miraban por ellas.

Así que la duquesa no hubiera visto nunca al jovencito pálido que la esperaba todas las mañanas a la puerta de la iglesia, si no hubiera sido porque dentro de su palacio, dentro de las murallas de Avila, la duquesa se aburría, y también, su azafata. Y cuando una duquesa se aburre, como mujer que es, siempre busca con los ojos algo que la distraiga. Cuentan, que la duquesa miró dos veces al jovencito pálido, que era hijo del mercader judío más rico de Avila, y el duque le hizo expulsar de la ciudad, y cuentan, que el galán levantó un castillo en la vega, extramuros de Avila, y cada noche encendía una gran hoguera que la duquesa miraba cada noche desde el gran balcón que su palacio tenía sobre la muralla. Y cuentan, que al castillo le pusieron por nombre «Mal que os pese».

Han pasado los siglos. Madrid—la capital de España—ha comendado todo el acento de nobleza y señorío de las viejas ciudades de Castilla. Pero con un aire más jovial, en una luz más clara, sin murallas. El madrileño genuino, cuando pasea por las calles de Londres disfrazado de inglés, siente que Madrid le tira de la manga y le dice: «¡Anda! Tú eres de los míos». Y al volver de Europa—de esa pobre Europa con quien nos ha atormentado los oídos la cursilería pedagógica—encontramos que Madrid tiene un señorío que no tienen otras capitales mucho más pretenciosas, donde la elegancia y hasta la nobleza son cuestión de precio, donde todo se compra. En Madrid, el señorío no se encierra en pequeños locales donde «se reserva el derecho de admisión» y el «champagne» es obligatorio, anda suelto por las calles, tiene maneras propias. Madrid tiene una mezcla de austeridad castellana y de desenfado de verdulera. Madrid tiene una mezcla de frío agudo del Guadarrama y de sol fuerte, de nube oscura que galopa sobre alturas nevadas y de luz radiante—tan radiante, que no se sabe si porque fué siempre

así o porque así la pintó Goya—Madrid es una duquesa chulapa. Y Madrid se aburría en la ramplonería republicana. Cuando una duquesa—mujer al fin—se aburre, busca con la mirada algo que la distraiga. Y así, además, es chulapa y anda desde hace muchos años sin azafatas, se vá, como se fué Madrid una tarde de Julio, del brazo de un organillero bolchevique por la ribera del Manzanares.

Pero una duquesa, por chulapa que sea, es siempre una señora. Y si no lo sabía, sabe, que no es lo mismo darse un paseo orillas del río, que vivir más de un año con un organillero, con un hombre sin maneras. Han cambiado los tiempos y ha sido el duque, el señor—el genuino pueblo de Madrid—quien ha tenido que levantar su castillo en la otra orilla del río. Desde él contemplamos Madrid, inmóvil, recortado en ese aire tan puro y tan azul, que nunca sabremos si es tan azul y tan puro porque fué siempre así o porque así le pintó Velázquez. Y por la noche, Madrid se asoma a mil ventanas apagadas—como la duquesa medieval de Avila—a espiar la luz ardiente de nuestra hoguera, mal que pese al organillero bolchevique.

Es cierto que no suele verla, porque hoy las hogueras se encienden a cañonazos. Aunque seamos señores, sabemos también como tú—organillero—que a las chulapas, por muy duquesas que sean, les gusta la marcha. Y a cada golpe, Madrid es más nuestro y vosotros más suyos, estamos más unidos cada vez, porque los golpes duelen a quien los recibe y a quien los dá, nos duelen por igual a nosotros y a ella.

Madrid ya no es jovial. De día tiene una belleza marchita y de noche una ansiedad triste. No sale a sus mil ventanas, como la duquesa medieval de Avila, a soñar un amor, bello por imposible, Madrid espera. Es sólo una chulapa desamparada por su dueño y señor, que en la espera se está quejando yerto. Pero no desespera. Porque desde la otra orilla del río le llega un poco del calor de nuestros corazones madrileños, y porque sabe que trocará las espigas de la corona que tú le regalaste—organillero—por su vieja corona y volverá a ser duquesa, guapa, jovial y hasta chulapa. Madrid no sueña: vela. Madrid espera.

Nos espera, mal que pose, bolcheviques.

ABENJAFACHA

LA OFENSIVA NACIONAL EN EL SECTOR DE TERUEL

Las tropas rojas de refresco han llevado una gran paliza.—Nuestras fuerzas han ocupado la estación del ferrocarril de Ojos Negros

Sábado 22. 12 noche.—Los rojos no quieren convenjarse de que es inútil oponerse a nuestras decisiones y están pagando bien cara su tenacidad. Hoy han llevado una paliza de las que hacen época. Ayer mismo habían llegado, procedentes del Sur, dos brigadas internacionales, la 221 y la 225 y hoy entraron en fuégo, para su desgracia, puesto que quedaron deshechas y a los efectivos que no quedaron sobre el campo, se les vió huir desordenadamente para ponerse al abrigo de los disparos de nuestras fuerzas, que como siempre, atacaron con gran coraje.

En todos los sitios en que el enemigo opuso resistencia fué vencido y obligado a huir, dejando el campo sembrado de cadáveres. Hasta cuatrocientos de estos fueron contados por nuestras tropas. Y además quedaron en nuestro poder cerca de dos centenares de prisioneros.

Las operaciones adquirieron hoy mayor extensión por el Sudeste del monte Muletón, ocupando nuestras fuerzas, tras durísimos combates, las cotas 1.022 y 1.017.

Se batió con gran eficacia las orillas del río Alfambra, en las que el enemigo ofrecía resistencia y se ocuparon en este subsector varias alturas estratégicas.

El avance se ha desarrollado tal como el mando lo tenía previsto y se ocuparon todos los objetivos señalados para el día. Quedó también en nuestro poder la estación del ferrocarril de Ojos Negros.

Nuestro avance se desarrolla muy favorablemente y así vamos caminando hacia el desenlace de este episodio de Teruel, que terminará muy pronto con la victoria definitiva de las gloriosas fuerzas que con tanta precisión como sabiduría manda el Caudillo.

Organización Juvenil de Falange

Han sido nombrados miembros del Consejo provincial de la Organización Juvenil de Falange Española Tradicionalista y de las Jons don Eduardo Valverde, don Manuel Danvila Burguero, don Antonio Cabrera Díaz y don Antonio Muñoz Olivares.

Juzgamos estas designaciones muy merecidas, puesto que dichos señores han demostrado en todo momento gran cariño por la Organización Juvenil.

SE ARRIENDA un piso principal exterior en la calle Obispo Alguacil, número 1, con instalación de agua, luz y gas.

LA CHARLA RADIADA ANOCHE POR EL GENERAL QUEIPO DE LLANO

Comenzó el general su charla diciendo que en lo sucesivo se podrán oír sus charlas enteras, después de que haya cortado la Radio Nacional, que como es sabido limita el tiempo para no alterar sus programas, por que serán retransmitidas por una potente estación que se ha establecido en Málaga y que trabaja a los veinte metros y 14.400 kilociclos.

Advertió también que esta noche y por razones especiales, comenzará su charla a las diez menos cuarto.

Pasó luego a hablar de los medios de que se vale la canalla roja para hacer sus propagandas y se refirió a los embustes que continuamente dicen acerca de las cosas que ocurren en nuestra retaguardia. Pero ahora han dirigido unas hojas a los moros, a los falangistas y a los requetés, tratando de atraérselos. No quieren saber que los moros están ligados a nosotros por la sangre que han derramado combatiendo contra los enemigos de Dios, de la patria y de la familia y que no podrán nunca estar con ellos, sino que los perseguirán siempre como alimañas. La hoja dirigida a los jefes de Falange la fir-

man los camisas viejas y las destina a los requetés, los requetés del 18 de Julio.

Esas hojas, como es natural, no contienen más que supercherías y embustes, pero el cebo que tratan de poner, es que nosotros tenemos entregada España a los extranjeros y bien saben los falangistas y requetés, como sabemos todos los españoles de la España digna, que todo eso es mentira. Los voluntarios extranjeros que se han enrolado en nuestras filas, cumplen con su misión y están sometidos a los mandos nacionales.

Hablando de Teruel, dice el general que cuánto hubiesen dado los rojos por no haberse metido en esa empresa, pues ha constituido para ellos un fracaso enorme. Embistieron allí 50.000 soldados contra los pocos que defendían la plaza y la tomaron después de muchos días de asedio y merced a la traición de un jefe. Pero saben perfectamente que Teruel no les sirve para nada, ya que nosotros tenemos ocupadas posiciones que lo dominan por completo.

Desmintió los embustes del mayor inglés Alile. Este ha dicho que en la zona roja todo marcha con normalidad y en todas partes se advierte una alegría enorme. Todo lo viene perfectamente organizado, como lo de muestran los casos siguientes: Poseen la zona olivarera más rica de España y no tienen aceite; poseen abundantes minas de carbón y tienen que cortar los árboles para alimentar las locomotoras; tienen una extensa zona ganadera y no se encuentran a ni una res y hasta camajen de arroz, poseyendo una de las zonas más importantes del mundo en esta clase de cultivo.

Han dicho las radios rojas que en San Sebastián había fallecido el coronel Montaner, que fué secretario de la Junta de Defensa de Burgos y ahora ha muerto olvidado de todos. Desgraciadamente es cierta la noticia de la muerte del coronel Montaner, pero ha muerto en el ejercicio del cargo que se le confiara desde el principio del Movimiento.

Sigan mintiendo, porque a pesar de ello, nuestra retaguardia está más fuerte y más firme que que nunca, y no por dar gusto a lo que dijo Napoleón el Seboso acerca de que ganaría la guerra el que tuviese mejor organización en la retaguardia, sino por decoro propio, por dignidad de la Patria y para defender la civilización.

En esto del orden en la retaguardia, hay un detalle significativo. Oficialmente se cotiza la peseta roja en París a treinta y tres céntimos de franco. Pero sabido es que la cotización oficial no rige para nada en las operaciones de Bolsa. La realidad es que con veinte francos, pueden comprarse cien pesetas rojas. Es decir, con dos francos se compran diez pesetas rojas y en cambio para comprar diez pesetas nacionales hacen falta diez y siete francos.

«La Depeche», periódico que siempre estuvo en contra nuestra, confirma que los rojos han perdido importantes posiciones en el sector de Teruel, encontrándose en situación muy crítica. A los rojos—según el citado periódico—solo les queda la carretera de Valencia a Teruel.

Está equivocado ese crítico porque esa carretera está perfectamente dominada por nuestra artillería de corto alcance lo mismo que las demás.

En las operaciones efectuadas en el sector de Teruel en estos días hemos avanzado nuestras líneas diecisiete kilómetros y la iniciativa nos pertenece por completo.

Informó de las novedades que contiene el parte oficial y dijo que en los combates de anteyer habían quedado diezmadas varias compañías de las Brigadas internacionales. Se sabe que de una de ellas solo quedaron cuatro hombres y de otras diez o doce. Son fuerzas de choque que vienen a chocar con las nuestras y sufren su justo castigo.

Ya se convencerán esos extranjeros de que nuestras fuerzas son invulnerables.

Y nada más, señores. Buenas noches.

TRIBUNALES

Consejos de guerra

Ayer, ante el Consejo de Guerra permanente de esta provincia, se celebró la vista de la causa seguida contra George Freisinger, por el delito de rebelión.

También se vió y falló otra causa instruida contra Gregorio Cortés Sánchez y Antonio Hinojosa Cuenca, por el delito de rebelión.

TRISTE EFEMERIDE

Hoy, hace 18 años que ocurrió en Córdoba una espantosa catástrofe; el descarrilamiento de un tren mixto en el túnel de los Pradillos, perteneciente a la línea férrea de la Sierra.

Gran número de víctimas ocasionó el accidente que llenó de consternación y de luto a la ciudad.

La noticia del descarrilamiento circuló con extraordinaria rapidez y al mismo tiempo que se organizaba toda clase de servicios para acudir en auxilio de los desgraciados a quienes le afectara el horrible suceso y se personaban en el lugar de aquél las autoridades de todos los órdenes y el elemento oficial; también congregábase una muchedumbre extraordinaria, con el noble fin de cooperar a los trabajos de salvamento. Y aquella muchedumbre miraba con ojos asombrados el espectáculo aterrador que ofrecía un montón informe de hierros, de astillas, que no otra cosa era el tren destruido, entre cuyos restos descubriábase a cada instante cadáveres mutilados espantosamente, restos humanos en dispersión, seres agonizantes con gravísimas heridas que lanzaban ayes desgarradores.

Córdoba en aquella ocasión, como siempre, demostró sus nobles pensamientos, su caridad inagotable, y cuán justificado está el lema que campea en su escudo de Ciudad muy Noble, muy Leal y muy Hospitalaria.

Las autoridades y el pueblo rivalizaron en su humanitaria labor y acudieron como un solo hombre, con toda clase de socorros y auxilios a mejorar la triste situación de las víctimas que llenaban una de las salas del Hospital de Agudos, así como las de las familias de los muertos faltas de recursos, abriendo suscripciones en su favor, entregándoles toda clase de donativos.

La jornada del 23 de Enero del 19, fué muy triste, pero al mismo tiempo muy hermosa para la ciudad hidalga que nos cobija bajo su cielo siempre azul, como el manto de la Inmaculada.

Ricardo DE MONTIS

Una criminal agresión de la aviación roja

Según informa la Agencia Faro, el viernes último la cobarda aviación marxista, insistiendo en sus criminales procedimientos de bombardear ciudades de la retaguardia, voló sobre Salamanca y dejó caer varias bombas sobre el casco de la capital, causando la muerte a ocho personas y hiriendo a otras treinta y cinco, en su mayoría mujeres y niños.

Los aviones piratas volaron a más de 4.000 metros.

Estos son los procedimientos humanitarios de que alardea la canalla marxista.

PERDIDA de unos guantes negros de cabritilla, desde la casa Pueyo (esquina C. Marzón) hasta la parada de los autobuses. Se ruega a la persona que los haya encontrado, los entregue en la calle Tornillo, 2, donde se le gratificará si lo desea.

